
3 июня прошёл Форум «Цифровая экономика» (DEF)

На площадке ХХVII Международной специализированной выставки ТИБО-2021 состоялся форум
«Цифровая экономика». Это первый белорусский форум, посвященный стратегии
формирования цифровой экономики.

Открыла пленарное заседание заместитель министра связи и информатизации Анна Рябова,
которая рассказала о государственной программе «Цифровое развитие Беларуси на 2021-2025
годы». Ее цель – внедрение информационно-коммуникационных и передовых
производственных технологий в отрасли национальной экономики и сферы
жизнедеятельности общества. «Мы перестаем создавать отдельные системы. При всей
важности этих решений они оставались достаточно частными. Мы хотим создать экосистему
решений, которые будут едины для всех. И на основе единых данных будут созданы
отдельные сервисы», – отметила Анна Рябова. В результате выполнения мероприятий
госпрограммы планируется повысить технологический уровень развития Беларуси как в
национальном, так и в мировом масштабах, сформировать единую архитектуру
государственных данных и политики управления ими – создать цифровую информационную
экосистему. Большинство государственных функций и бизнес-процессов организаций будут
переведены в электронную форму. Будет повышен уровень инфобезопасности данных и
технологий ее обеспечения. Кроме того, это позволит увеличить производительность труда,
повысить качество продукции и расширить рынки ее сбыта, повысить уровень безопасности
граждан и др.

Доклад «Национальная система электронного здравоохранения – вопросы межведомственного
взаимодействия» представила первый заместитель министра здравоохранения Елена Богдан.
Цель здравоохранения сегодня – пациент-ориентированная модель. Построение этой модели
приведет к улучшению показателей здоровья населения, удовлетворенности пациентов
наряду с рациональным удовлетворением потребностей в охране здоровья, сокращением
ненужных действий, вмешательств, затрат и обеспечит повышение оплаты труда. Основные
проблемы, которые необходимо сегодня решить – кластеризация IT-решений в
здравоохранении, несовершенство нормативно-правового поля, недостаточные коммуникации.

Заместитель министра по налогам и сборам Владимир Муквич рассказал о цифровой
трансформации налоговых органов. Основные направления работы в современных условиях –
это обеспечение полноты поступления налогов, создание комфортных условий для
добровольного исполнения налоговых обязательств, повышение деятельности налоговой
службы и качества администрирования. В условиях развития цифровой экономики ключевым
вопросом является эффективное построение системы налогового администрирования,
создание прозрачных условий соблюдения требований законодательства. Министерством
ведется работа по комплексной модернизации информационных систем. Услуги, которые
представлены сейчас, позволяют не выходя из дома заполнять и отправлять налоговые
декларации, заявления, электронные документы. «Если в 2018 году удельный вес граждан,
составивших электронные декларации, составил менее 5%, то в 2020 году это число
увеличилось до 66%», – отметил Владимир Муквич.
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Об основных приоритетах цифровизации агропромышленного комплекса сообщил участникам
начальник отдела информационных технологий Министерства сельского хозяйства и
продовольствия Евгений Бабич. По его словам, основными приоритетами цифровизации
агропромышленного комплекса являются внедрение и использование технологий «точного
земледелия», идентификация и прослеживаемости животных и продукции животного
происхождения в Беларуси.

Заместитель министра транспорта и коммуникаций Сергей Дубина отметил, что создание
единой информационной платформы транспортной деятельности позволит создать основу для
межведомственного взаимодействия государственных органов. Появление такой платформы
создаст доверенную информационную среду, переведет в электронный вид административные
процедуры, повысит эффективность государственного контроля. Среди других задач –
цифровизация объектов транспортной инфраструктуры, развитие научных исследований,
ориентированных на цифровые технологии, подготовка и повышение квалификации кадров.
Внедрение Центра управления движением, запланированное на конец этого года, станет
очередным важным шагом к структурированному внедрение ИТС-технологий на все
территории Республики Беларусь, а также дополнит действующую ИТС-архитектуру,
гарантируя совместимость программного обеспечения и оборудования.

О цифровизации в сфере культуры и искусства говорил заместитель министра культуры
Валерий Громада. Он подробно рассказал о развитии информационных ресурсов учреждений
культуры. Большой театр оперы и балета, например, внедряет в свои постановки
видеоконтент, управляемый компьютерными системами. Национальным архивом Республики
Беларусь создан портал «Партизаны Беларуси».

Заместитель министра труда и социальной защиты Валерий Ковальков отметил, что
министерство работает с разными слоями населения. Созданы АСУ «Занятость населения», ГИС
«База данных незанятых», АИС «Учет многодетных семей», КИС «Управление». Последняя
система была разработана в прошлом году и позволяет получить все необходимую
информацию о физическом или юридическом лице: трудовая деятельность, социальная
защита, уплата различных взносов и др.

Директор ГИАЦ Министерства образования Юрий Круглик акцентировал внимание на
цифровой трансформации национальной системы образования. Как было отмечено в докладе,
концепция цифровой трансформации процессов в системе образования Беларуси на 2019-2025
годы предусматривает цифровую трансформацию непосредственно образовательного и
сопутствующих процессов. Разработанная информационно-образовательная среда (РИОС)
позволяет автоматизировать процессы управления учреждениями образования,
совершенствование материально-технической базы, развитие образовательного контента.

Заместитель председателя Государственного комитета по имуществу Николай Бобер
рассказал о стратегии созидания и применения Национальной инфраструктуры
пространственных данных. Внедрение этой системы будет способствовать развитию рынка
геоинформационных услуг, снижению себестоимости создаваемых или обновляемых
информационных систем и ресурсов, привлечению инвестиций в экономику страны в связи с
доступностью пространственных данных, и получения необходимых сведений инвестором о
пространственных объектах.

Начальник главного управления платежной системы и цифровых технологий Национального
банка Татьяна Рускевич представила тему «Цифровизация банковского сектора». О системе
медиаизмерения как основе функционирования рекламного медиарынка говорили в своем
выступлении генеральный директор ЗАО «МедиаИзмеритель» Александр Юшкевич и



генеральный директор ООО «Телевизионный рекламный альянс» Игорь Новицкий. Завершил
пленарное заседание форума заместитель директора Национального центра правовой
информации Республики Беларусь Виктор Шаршун, который рассказал о цифровизации в
области нормотворческой деятельности.

В целом необходимо отметить, что в последние годы белорусское общество и бизнес уверенно
двигаются по пути цифровой трансформации, внедряя IT-технологии. Сложившаяся в 2020
году эпидемиологическая ситуация затормозила аналоговые бизнес-процессы, заставила
пересмотреть подходы и ускорить темпы цифрового преобразования – с этим связана
актуальность нынешнего мероприятия. Форум «Цифровая экономика» призван возобновить
эффективный диалог экспертов различного профиля, представляющих систему госуправления,
бизнес, профессиональное и академическое сообщество, международные организации,
стартап-сообщество.

Цель форума – создание многофункциональной коммуникационной и презентационной
площадки для обмена идеями, опытом и взаимной поддержки для осуществления
эффективной перезагрузки, быстрого преодоления кризиса и внедрения более гибких
цифровых процессов в работу предприятий и компаний во всех сферах.
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